

Communiqué du palais impérial du Maroc sur l'évolution du régime de protectorat (Rabat, 14 juillet 1953)

Légende: Le 14 juillet 1953, à l'occasion de la fête nationale française, le sultan du Maroc Sidi Mohammed ben Youssef adresse une lettre au président de la République française, dans laquelle il rappelle les liens historiques forts qui unissent les deux pays et souligne son souhait de voir le peuple marocain connaître la liberté et la justice. Le sultan souhaite qu'un plan de réformes soit mis à l'étude pour faire évoluer le Maroc dans le respect des droits réciproques.

Copyright: (c) Archives Nationales d'Outre-Mer, Aix-en-Provence

Avertissement: Ce document a fait l'objet d'une reconnaissance optique de caractères (OCR - Optical Character Recognition) permettant d'effectuer des recherches plein texte et des copier-coller. Cependant, le résultat de l'OCR peut varier en fonction de la qualité du document original.

URL:

http://www.cvce.eu/obj/communique_du_palais_imperial_du_maroc_sur_l_evolution_nu_regime_de_protectorat_rabat_14_juillet_1953-fr-c82a3b6f-8ebb-47d9-83e7-0c5c3dac7305.html



Date de dernière mise à jour: 01/03/2017

Si Bournes - le 14/7/53.

Communiqué du Palais, rendu public
en date du 14 Juillet 1953.

Notre Majesté adresse à Monsieur le
Président de la République Française, au Gouvernement Français
au peuple français, ses vœux les plus sincères et ceux de
son peuple à l'occasion de la Fête Nationale du 14 Juillet
fête que tous les peuples libres du monde célèbrent avec la
même ferveur au fond de leur cœur.

Le 14 Juillet 1789 fut pour tous les peuples
de la terre un message et un acte de foi dans la liberté
et dans la Justice. La France s'est alors avancée dans la voie
du Progrès et de la Fraternité Humaine, voie dans laquelle
nous désirons conduire notre pays.

Notre Majesté ne peut s'empêcher de souli-
gner les liens profonds d'amitié sincère qui unissent le
peuple français au peuple marocain.

Deux fois, en moins d'un quart de siècle,
la guerre totale a mis à l'épreuve cette amitié, deux fois
sans réticence notre peuple bien aimé s'est rangé derrière
les étendards de la liberté et a contribué à la victoire
du droit sur l'oppression.

Nous ne pouvons admettre que la sincérité de
cette amitié soit le privilège ou le monopole de quelques uns
Les manifestations intéressées et tapageuses n'ont d'autres
buts que de créer la discussion, semer la haine, troubler
l'ordre et les esprits au seul profit de leurs auteurs.

Sans nier comme d'aucun le prétende l'oeuvre
accomplie par la France, notre peuple demande à connaître les
mêmes voies du bonheur que l'on appelle: la Liberté et la
Justice.

Ne sont-ce pas là les buts essentiels de la
mission de la France dans ce pays ?

L'histoire du peuple marocain et du peuple
français est riche de traits communs, nous y puisons plus
d'un point de rapprochement nous y puisons plus d'une raison
de mieux se comprendre.

+ (Grâce à ses ingénieurs, à ses maîtres, à
ses médecins, à ses fonctionnaires, la France a puissamment
aidé le Maroc, et lui permit d'affirmer sa personnalité et son
sens national.

+ (Le progrès est une constante évolution, un
pays, un peuple épris de progrès ne peut qu'évoluer et aller
de l'avant; aussi notre Majesté souhaite-t-elle qu'un plan

...../

+ de réformes rationnel établi selon un ordre d'urgence soit mis à l'étude.

Pour réaliser ce plan notre Majesté estime que cette oeuvre doit se poursuivre hors des passions, hors des luttes d'intérêt qui ne peuvent que retarder, et envenimer une situation qui si elle était examinée avec compréhension et bonne volonté trouverait rapidement sa solution.

+ Notre Majesté en exprimant ainsi publiquement son avis, affirme qu'il n'est nullement dans les intentions du peuple marocain de refuser aux français les garanties auxquelles il peut légitimement prétendre.

+ Nous prions le Très Haut en ce glorieux anniversaire, d'apporter sa profonde sagesse aux hommes de bonne volonté, pour faire s'épanouir dans le respect des droits réciproques, dans la paix des coeurs et des âmes, la véritable amitié Franco-Marocaine et conduire malgré les obstacles vers leur destin le Maroc et la France.